

## NOS DEFAUTS MIGNONS.

### CONFÉRENCE POUR L'INSTITUT CANADIEN D'OTTAWA.

MESDAMES, MESSIEURS.

Quoique Français ou Français-Canadiens, nous sommes hommes, et, comme tels, nous avons nos défauts. Les nier, ce serait de l'effronterie ; les dissimuler, ce serait de l'hypocrisie ; les taire, ce serait de la lâcheté ; les avouer franchement, c'est de la franchise ; c'est presque de la diplomatie, car péché confessé est à moitié pardonné.

Invité samedi dernier à vous adresser la parole ce soir, je me suis de suite rappelé que nous serions en carême, et, comme cette année, il n'y a ni jeûne ni abstinence, je me suis dit que je me devais comme prêtre et religieux, de vous faire faire pénitence. Mon style eut suffi peut-être ; j'y ajouterai le sujet que je choisis. Peut-être malgré tout, pourra-t-il être utile ; c'est tout ce que je puis promettre, car pour agréable, il ne le sera pas ; qui a jamais joui d'un examen de conscience, surtout quand il était fait par un voisin plus ou moins charitable. Commençons.

Si l'orgueil est angélique, on peut dire avec raison que la vanité est française. On nous le reproche, on a raison. Qui n'a rencontré M. du Crevet sur son chemin ! Bien vêtu, bien ganté, le chapeau sur l'oreille, il marchait le front haut, l'œil au vent, et frappait le trottoir de ses bottes ; il posait, n'en doutez pas ; il est Français. Voyez comme il salue : son bras décrit un demi-cercle parfait, ses lèvres épanouissent un sourire, sa tête se relève de contentement. Il est fier de lui-même, non de vous ou de votre rencontre. Mais, s'il advient que vous soyez un personnage et que vous lui ayez rendu politesse pour politesse, huit jours durant il en repaîtra sa vanité et s'en vantera à tout venant.

Avez vous remarqué avec quel soin délicat on étale en première ligne les cartes de visites reçues des familles influentes ? N'avez-vous pas été frappés de la jalousie avec laquelle on essaie de créer ou de maintenir les castes ? Il y a quelques années, un jeune homme intelligent et sobre, avec une belle position recherchait en mariage une bonne et honnête jeune fille de la ville : *tous les deux s'aimaient d'amour tendre*. Humainement parlant, c'eût été un excellent parti pour les deux. Survint la mère de la jeune fille